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Elisabeth Borne, Première ministre : le BTP salue une
forme de continuité

17 mai 2022

Son nom a été parmi les premiers à circuler, mais il aura fallu attendre trois semaines
après la réélection du président de la République Emmanuel Macron pour qu'il soit
confirmé. Le 16 mai 2022, Elisabeth Borne a été nommée Première ministre, succédant à
Jean Castex.

Dans le secteur du BTP, cette nomination est largement saluée. II faut dire que la nouvelle
cheffe du gouvernement en connaît bien les acteurs et les métiers. Le parcours
professionnel de cette Polytechnicienne l'a menée dans des entreprises comme Eiffage, la
SNCF, la RATP, et elle est aussi passée par les cabinets ministériels avant même
d'intégrer le Gouvernement en 2017. Durant le premier mandat présidentiel d'Emmanuel
Macron, elle a occupé trois ministères : Transports, Transition écologique, Travail. Les
professionnels de la construction ont ainsi eu l'occasion de traiter avec elle à diverses
reprises. Pas besoin donc d'expliquer à la nouvelle Première ministre les métiers et les
enjeux du BTP, elle les connaît déjà parfaitement. Une épine en moins dans le pied de ses
acteurs. Sa technicité, sa maîtrise des dossiers et sa capacité de travail sont également
vantées. La plupart des représentants d'organisations professionnelles interrogés ont
cependant conscience que, son champ de compétences s'élargissant, les problématiques
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du secteur ne seront sans doute pas la priorité d'Élisabeth Borne. Tous attendent ainsi de

savoir comment elle structurera son Gouvernement, et quel ministre sera leur
interlocuteur direct. Batiactu a interrogé la Confédération de l'artisanat et des petites
entreprises du bâtiment (Capeb), la Fédération française du bâtiment (FFB), la
Fédération nationale des travaux publics (FNTP), la Chambre nationale des artisans des
travaux publics et du paysage (CNATP), Routes de France, la Fédération régionale des
travaux publics d'île-de-France, les Canalisateurs de France, l'Union nationale des

aménageurs (Unam) et le Telt (en charge du tunnel de base du Lyon-Turin ferroviaire).

"Nous espérons continuer à travailler en bonne intelligence avec
elle dans la période charnière que nous traversons", Jean
Christophe Repon, président de la Capeb

Jean-Christophe Repon, président de la Capeb. © Capeb

"Nous avons travaillé concrètement avec Élisabeth Bome lorsqu'elle était ministre du
Travail, notammentsur l'apprentissage, et lorsqu'elle était à l’Écologie. Elle a déjà eu

l'occasion de rappeler toute l'importance de lafilière bâtiment et nous espérons
continuer à travailler en bonne intelligence avec elle dans la période charnière que nous
connaissons, avec les contraintes économiques, les pénuries de matériaux et les hausses
de l'énergie. On compte sur son écoute et sa capacité à lancer des chantiers très
rapidement, et notamment lesAssises du bâtiment annoncéespar Bruno le Maire.

Parmi les dossiersprioritaires, nous appelons à lever tous les freins à l'activité mais
aussi à être en cohérence entre la transition énergétique d'un côté et la nécessité
économique de l'autre. II s'agit également de ne pas rajouter d'inflation à l'inflation, de

Tous droits de reproduction et de représentation réservés au titulaire de droits de propriété intellectuelle 
L'accès aux articles et le partage sont strictement limités aux utilisateurs autorisés.246249 UNAM-MDIS - CISION 6069703600508



Elisabeth Borne, Première ministre : le BTP salue une forme de continuité

Edition : 19 mai 2022 P.53-63

p. 3/11

simplifier la vie des TPE (trèspetites entreprises) sur l'ensemble des dossiers,
notamment sur le renouvellement desflottes de véhicules et la mise en place des ZFE
(zones àfaibles émissions) : nous devons maintenir une capacité à travailler en centre
ville, baisser nos chargesface à la hausse du gazole et bénéficier d'aides à l'achat de
véhicules électriques ou hybrides. Enfin, ilfaudraparler de lajuste place des TPE dans
le dialogue social et la représentativité patronale.

Nous renouvelons notreproposition de mettre en place un ministère de l'Artisanat, tous
secteurs confondus, car celui-ci a un rôle àjouer dans l'économie et dans la société ; il l'a
prouvé pendant lapériode Covid. Aujourd'hui, lespolitiquespubliques ne sontpas
toujours en adéquation avec les structures économiques dupays. Un ministère de
l'Économie deproximité aurait ainsi un sens car ilpermettrait de donner une impulsion
forte à toutes nos entreprises, sur l'ensemble du territoire. On a donc hâte de travailler
avec Élisabeth Borne sur tous ces sujets, et il est urgent d'envoyer un signe à l'artisanat
du bâtiment dans unepériode d'inquiétude où il yaun risque de contraction du
marché. "

"Élisabeth Borne connaît la famille du Bâtiment", Olivier Salleron,
président de la Fédération française du bâtiment (FFB)

"Dufait de ses passages aux ministères de la Transition écologique et du Travail,
Élisabeth Borne connaît la famille du Bâtiment. Depuis deux ans, nous avons eu de
fréquents échanges avec elle, sur des dossiers qui ont donné des résultats trèspositifs :
l'apprentissage, l'emploi salariés dans le BTP, l'insertion dejeunes travailleurs issus des
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quartiers prioritaires de la ville, la nomination d'un référentBTP dans les agencesPôle
emploi... C'estévidemmentintéressantpour la suite : il vaut mieuxpour nous une
Première ministre qui connaissenotre secteur."
Accélération de la rénovation énergétique

"Aprésent, nous attendons d'elleun soutien surplusieurs dossiersprioritaires. A
commencerpar Vaccélérationde la rénovation énergétique,qui passerait par une
multiplication des budgetsd'aidesfinancièrespour tous les typesd'acteurs (ménages,
entreprises, baïlleurs sociaux, bailleursprivés, copropriétés...). Cela serait d'autantplus
nécessairepour dynamiser les rénovations globales.Nous serons égalementmoteurs
pour travailler sur la question de l'emploi deplus enplus de matériaux durablespour la
construction neuve.Par ailleurs, nous attendons duprochain gouvemement qu'ilfasse
preuve de discemement dans l'application duprincipe de "zéroartificialisation nette"
(Zan). Gardons-nous desattitudes dogmatiques.Enfin, lafilière aura besoind'être
accompagnéedans le développementde l'économiecirculaire et du recyclage des
déchets.

Nous avons déjàpris contact avec la nouvelle cheffedu gouvemement, qui connaît bien
la Fédérationfrançaise du bâtiment. Ce qui doit être résolu enpremier lieu, selon nous,
c'estl'équation "volontépolitique" d'un côté,et "moyensà mettre en œuvre" de l'autre.
Nous espéronsqu'Élisabeth Bome choisira, pour atteindre sesobjectifs,un
gouvemement équilibré, intégrant un grand ministère de la Construction durable et de
l'Aménagementdu territoire, et que nos entreprisespourront, dans les mois et les
annéesà venir, continuer à sedévelopperet recmter, commeellesont su lefaire ces
demières années."

"Compte tenu de sa capacité de travail,elle saura s'approprier des
dossiers qu'elle ne connaît pas", Bruno Cavagné, président de la
Fédération nationale des Travaux publics
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"Elisabeth Bome correspondait bien à lafiche deposte dresséepar leprésident de la
République il y a quelques semaines. Notre profession la connaît depuis plusieurs
années, avant même qu'elle devienne ministre. Sa nomination nousfacilite la tâche
d'une certainefaçon, car elle maîtrise les sujets autour des transports, de l'écologie, du
droit du travail. Et compte tenu de sa capacité de travail, ellepeut s'approprier assez
rapidement des dossiers qu'elle ne connaîtpas.

Cependant, cette sensibilité à nos métiers etson appétence pour la mobilité, les
infrastructures, la maintenance, n'estpasforcémentun avantage. En effet, safonction
lui impose d'embrasser des sujets très larges, et nous ne serons peut-êtrepas sapriorité.
Nous devons donc garder le contact.
Je ne suis pas inquiet pour autant. La transition écologique a étéplacée au centre de ses
prioritéspar leprésident de la République et cela tombe bien, car c'est également la
nôtre. Si les infrastructures et leurs usages ne sontpaspris en compte, on ne
décarbonera pas 50% de l'empreinte dupays. Mais la transition a un coût, ilfaudra
trouver desjïnancements, pourquoipas desprêts à long terme car l'usager nepourra
pas toutpayer, surtout dans le contexte actuel. Sansfmancement, il sera impossible de
passer des paroles aux actes. "

"Une force pour appréhender certaines difficultés de nos métiers",
CNATP
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"Notre présidente Françoise Despret salue la nomination d'Elisabeth Bome connaissant
ses compêtences et sa rigueur. Ses deux demiers ministères de l'Ecologie et du Travail
seront notamment uneforce pour appréhender certaines difficultés de nos métiers
comme la mutation environnementale, lapénurie de main d'œuvre et laformation
professionnelle. " La CNATP profite de cette nomination pour dresser une liste des
priorités que la Première ministre et son gouvernement devraient aborder : "position
claire sur l'annulation de la suppression du gazole non-routier" (GNR) ; incitation "au
stockage, à la rétention ou à l'infiltration des eauxpluviales dans l'habitat existant à la
hauteur des aidesproposéespour les travaux d'économie d'énergie" ; consignation par
les notaires de la somme des travaux à réaliser lors que des biens immobiliers en vente
présentent des non-conformités sur l'assainissement autonome ; demande d'un délai et
d'exonération dans les zones à faibles émissions pour les professionnels "dans Vattente
d'une offre de véhicules opérationnels et accessiblesfinancièrement" ; amortissement des
hausses des prix du carburant et limitation de celles des matières premières ; maintien du
seuil des marchés publics travaux sans formalité à 100.000 euros ; ou encore création
d'un ministère de l'artisanat.

"Une efficacité au ministère du Travail indéniable", U2P

"L'efficacité de [l'Jaction [d'Elisabeth Bome] au ministère du Travail, de l'Emploi et de
l'Insertionprofessionnelle est indéniable, qu'il s'agisse de la réduction continue du
chômage, du développement massifde l'apprentissage en France, ou des actions
engagées envers les métiers en tension. L'U2P salue également la qualité du dialogue
qu'elle a entretenu avec lespartenaires sociaux, cette expérience étant de bon aloipour
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mettre en œuvre un renouveau du dialogue social comme le président de la République
et les représentants des entreprises et des salariés l'ont souhaité. "

"Nos propositions sont prêtes pour apporter une vraie rupture",
François Rieussec, président de l'Unam

François Rieussec, président de l'Unam. © Unam

’J'adresse, au nom de l'Union nationale des aménageurs, toutes mesfélicitations à
Élisabeth Borne, notre nouvelle Première ministre chargée enpriorité des enjeux de
planification écologique. J'ai conjïance en son expertise technique, renforcéepar son
expérience politique, qui doit nous permettre de mener des actions concrètes plns
transversales enfaveur de Vaménagement et de la décarbonation de la filière.

Nos propositions de réformes sont prêtes : pouvoir d'achat, financement de la transition
écologique, renforcement des pratiques professionnelles, contrat de conjïance entre les
opérateurs et les collectivités, j’espère qu'elles apporteront à son gouvemement les outils
pour marquer une vraie rupture".

"Elle a donné des preuves de sa maîtrise de nos sujets, c'est un
vrai plus”, Bernard Sala, président de Routes de France
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"Elisabeth Bome a la réputation de rentrer dans les dossiers et de bienprendre la
mesure du travail à ejfectuer. C'est d’autantplus important que nous entrons dans une
période qui s'annonce difficile, notamment d'unpoint de vue social. Beaucoup de choses
sont à réaliser dans ce domaine, surtout lorsque l'onpense aux enjeux autour des
retraites, du temps de travail, que l'onprend en compte la typologie des activités. II
faudra sans doute aborder la question de la pénibilité. Avec Elisabeth Bome, nous avons
unepersonne qui maîtriseparfaitement le sujet des entreprises, puisqu'elle a œuvré
dans leprivé et au ministère du Travail. Elle connaît aussi bien le domaine des
infrastructures et tous les sujets de transition environnementale associées à nos
activités. Elle a donné despreuves de cette maîtrise, c'est un vraiplus.

Nous attendons cependant de voir comment elle structurera son gouvernement. Nous
espérons un ministère fort autour des transports, des infrastructures et de
l'aménagement du territoire, avec unepersonnalité solide qui aurait de Vambition pour
lancer une loi deprogrammation, permettant deflécher lesfinancements, les actions et
les projets pour avancer, etpour porter certaines solutions, comme transformer la
contractualisation pour aller vers des marchésplus efficients. "

"Pas besoin de faire de la pédagogie pour expliquer qui nous
sommes et ce que nous réalisons", José Ramos, président de la
Fédération régionale des Travaux publics d'Ile-de-France
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José Ramos, président de la FRTP Ile-de-France © FRTPIDF

"Elisabeth Bome connaît nos métiers des infrastructures, nous n'aurons doncpas besoin
defaire de pédagogie pour expliquer qui nous sommes et ce que nous réalisons. Elle a
aussi dirigé la RATP et donc connaît bien l'Ile-de-France. Sa nomination est donc très
positive.

Notre priorité pour les dix ans à venir est deformer, d'embaucher et de mettre à niveau
nos collaborateurs grâce à laformation continue. En tant que ministre du Travail, elle
nous a accompagnês sur des opérations autour de Vapprentissage et sait à quelpoint
nous y sommes attachés. Nous n'avonspas toujours été d'accordsur lefinancement de
laformation, et notamment sur la question du coût contrat, ilfaudra aborder de
nouveau ces sujets.

D'unpoint de vue économique, et alors que nos entreprises, soumises à defortes
pressions, notamment dues à l'augmentation subie desprixpar nosfoumisseurs, ont
des difficultés à seprojeter, nous espérons duprochain gouvemement qu'il saura nous
redonner de la visibilité. Condition indispensable pour que nos entreprises puissent
croître et être au rendez-vous des dates de livraison et de la qualité des ouvrages que
nous réalisons. "

"Face à la tâche qui l'attend, comment pourra-t-elle encore penser
à nous ?", Alain Grizaud, président des Canalisateurs
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"Nous nepouvons que nousféliciter de la nomination d'Elisabeth Bome comme
Première ministre pour nos métiers des travaux publics, car elle connaît notre
profession et nous avons noué des relations de longues dates. Je m'interroge cependant :
face à la tâche qui Vattend, comment pourra-t-elle encorepenser à nous ? Comment
s'inscrira-t-elle dans le mandat que leprésident de la République lui a confié autour de
laplanification écologique ?Par qui va-t-elle être accompagnée ? Comment
redistribuera-t-elle cette question et qui sera notre ministre de tutelle ?

Nos métiers sont transversaux et touchent des sujets deplus en plus prégnants : on le
voit ces demiersjours alors que le stress hydrique commence à monter, qu'une
sécheresse est annoncée. II nepeut doncpas y avoir de transition énergétique et
écologique sanspenser à nos métiers, il n'y apas d'économie ni d'aménagement du
territoire sans eau. H est donc impératifde traiter enprioritê les sujets deprotection et
préservation de la ressource, de l'usage et de la nécessaire sobriété, de sonpartage. Sans
dénigrer la nécessité d'entretenir et de renouveler les réseaux, car plus les années
passent, plus ils se dégradent. Or, nous risquons de manquer d’eau soitparce que nous
n'auronspas suffisammentprotéger la ressource, soit à cause de ruptures et du mauvais
état du réseau. "

Telt, un maître d'ouvrage confiant

Un porte-parole du Telt explique à Batiactu que le maître d'ouvrage du tunnel de base du
Lyon-Turin ferroviaire voit la nomination d'Elisabeth Borne d'un bon œil. "Cela nous
rend confiant dans laprise de décisions, dans le suivi du dossier, car elle le connaît bien,
est venue sur le chantier et a organisé une réunion avec les élus locaux. Nous avons
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Vimpression qu'ellesouhaitefaire avancer leprojet. Autrespointspositifs : sa
connaissance du monde des transports, desenjeuxenvironnementaux et du
fonctionnement de la Commission européenne.Nous restons attentifs à lafaçon dont la
planijïcation environnementale sera articulée, autour degrandspôles. Reste à savoir
qui sera notre interlocuteur direct au sein du gouvernement, et commentavancera la
question des accèsau tunnel de basecôtéfrançais, mêmesi nous espéronsdepremières
annonces à l'été."
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